
Coprossel, CIEE e Sescoop iniciam programa 
de aprendizagem para jovens da região

A iniciativa capacita os participantes com formação profissional e facilita o acesso ao mercado de trabalho
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Bertoncelo e Zé Zgoda anunciam R$ 35 
milhões em sessão legislativa 
O prefeito conquistou investimento junto ao Governo do Estado, para
saneamento básico, pavimentação asfáltica, entre outras melhorias
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ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU

Câmara planeja cobrir CTG
e construir recinto de leilões

Presidente Adair Onetta destaca estas e outras prioridades para o município em
parceria com a prefeitura. “Nosso trabalho é atuar a favor do povo”, destaca 
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OO handebol de Laranjeiras 
do Sul mais uma vez se 
destaca no cenário es-

portivo paranaense, e desta vez 
o mérito é de Rosalina Nazaré 
Fabricio Vieira, técnica da Asso-
ciação Feminina de Handebol de 
Laranjeiras (Afehl).

Rosa, como é carinhosa-
mente conhecida, foi premia-
da como destaque na categoria 
técnica da Chave Prata no even-
to ‘Melhores do Handebol Pa-
ranaense’, promovido pela Liga 
de Handebol do Paraná. Esse 
reconhecimento não só celebra 
sua trajetória de dedicação ao 
esporte, mas também eleva o 
nome de Laranjeiras do Sul no 

cenário estadual.
Natural de Pinhão, Rosalina 

carrega consigo uma história 
de 15 anos à frente de equipes 
masculinas e femininas nas 
categorias de base e juvenil, 
acumulando títulos expressi-

vos em competições 
como os Jogos Es-
colares, Jogos da 
Juventude e Jogos 

Abertos do Paraná. 
Seu trabalho à fren-
te da Afehl em 2024 
foi marcado por con-
quistas memoráveis, 
como os títulos dos 
Jogos Abertos, da ma-

crorregional e do Paranaense 
Chave Prata. Esses resultados 
não são apenas fruto de sua 
expertise técnica, mas também 
de sua capacidade de inspirar 
e liderar suas atletas.

O prêmio recebido por Rosa 
é um reflexo do crescimento do 
handebol em Laranjeiras do Sul, 
impulsionado pela Afehl e por 
parcerias sólidas. A presidente 

da associação, Jocieli Morbach, 
ressalta que o sucesso da equi-
pe é resultado de um trabalho 
coletivo e da dedicação de todos 
envolvidos. “Hoje, Laranjeiras do 
Sul está entre as melhores equi-
pes do Paraná”, afirma, com or-
gulho. E os planos para o futuro 
são ainda mais ambiciosos, com 
o objetivo de fortalecer as cate-
gorias de base e disputar a Chave 
Ouro do Paranaense em 2025.

O futuro do handebol em 
Laranjeiras do Sul parece pro-
missor. Com uma equipe adul-
ta forte e entrosada, e projetos 
sólidos para as categorias de 
base, a Afehl está pronta para 
novos desafios e conquistas. 
O reconhecimento de Rosa-
lina é um marco nessa jorna-
da, mas também um incentivo 
para que o handebol continue 
a crescer e a encantar os la-
ranjeirenses. Parabéns, Rosa, 
por elevar o nome do handebol 
e de Laranjeiras do Sul. Seu 
trabalho é motivo de orgulho e 
inspiração para todos nós.

Handebol de Laranjeiras: 
reconhecimento e futuro promissor

EDITORIAL

O reconhecimento O reconhecimento 
de Rosalina é de Rosalina é 
um marco nessa um marco nessa 
jornadajornada

CCausa-me espécie receber todo 
dia ligações no meu celular de 
golpistas passando-se por 

bancos ou ainda mensagens suposta-
mente de lojas com promoções incrí-
veis. E esses golpistas agem impune-
mente causando um grande prejuízo 
aos cidadãos e, se fizer as contas, ao 
nosso PIB, Produto Interno Bruto.

Está mais que na hora de associa-
ções de bancos e lojistas assumirem 
seu papel e serem atores no combate 
aos golpes e as autoridades policiais 
e de justiça serem agentes ativos na 
identificação e punição dos golpistas.

E isso não é difícil, já que a posse 
de um número telefônico só é feita 
mediante apresentação de docu-
mentação, sem contar que o trânsito 
entre torres também indica onde está 
o celular.

Senadores e deputados deveriam 
assumir a responsabilidade de criar 
um arcabouço jurídico para punição 
e fomentar o governo federal junta-
mente com estados e municípios a 
criar canais de denúncia, bem como 
para a Justiça para que seja ágil para 
autorizar a polícia a quebrar o sigilo 
e investigar os telefones, emails, apli-
cativos, sites e IP.

É preciso estar pronto para res-
ponder a todos os tipos golpes. O 
“phishing” parece ser o mais comum, 
pode ser por emails que parecem ser 
de lojas conhecidas, ou bancos, ou da 
Receita, etc., solicitando que se clique 
em um link e insira informações pes-
soais ou de pagamento. Ou ainda de 
mensagens de texto (SMS) que pare-
cem verdadeiras, pedindo para clicar 
em um link ou ligar para um número 
de telefone. Podem ainda pedir as in-
formações pessoais, senhas e núme-
ros de cartão.

O “Spoofing” ou falsificação de 

sites acontece quando criminosos 
criam sites que parecem ser verda-
deiros. Além de emails e SMS, ficou 
comum também vir por aplicativos 
de comunicação como o Whatsapp, 
propagandas no Facebook e outros 
sites de relacionamentos.

Os golpes por telefone (Vishing) 
exercitam também uma “engenharia 
social” que engana muita gente dou-
ta. Os criminosos ligam passando- se 
por funcionários do banco, e pedem 
informações pessoais ou que faça 
uma transferência para “proteger” a 
conta. Há ainda uns que tentam pas-
sar-se por filhos ou amigos em situa-
ção de dificuldade financeira.

Há ainda os aplicativos falsos, 
criados com aparência do banco ou 
da loja, são fornecidos em lojas de 
aplicativos não oficiais. Ao baixar e 
usar esses aplicativos, as informações 
são roubadas. Então, só pegue aplica-
tivos de lojas oficiais.

Os golpes de investimento falso 
ficaram famosos por causa dos in-
fluenciadores digitais, que oferecem 
investimentos com retornos altos e 
rápidos, mas...

A clonagem de cartão também 
é uma fragilidade dos bancos, pois 
basta que se faça uma compra em al-
gum site ou loja desonesta para que 
peguem o número do cartão e o códi-
go de segurança, aqueles três núme-
ros. Por isso a Febraban deveria par-
ticipar e criar um sistema de compra 
com dupla segurança para compras 
acima de um valor ou muitas peque-
nas compras.

Há ainda muitos outros golpes 
como lojas falsas, bancos digitais 
falsos, golpes de desconto e cupons, 
etc., que justificam nossos congres-
sistas a tomar a responsabilidade de 
fazer alguma coisa a respeito.

ARTIGO DE OPINIÃO
Que tal combater golpistas?

Por Mario Eugenio Saturno. Tecnologista Sênior do
Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (INPE) 
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AAprefeitura de Laran-
jeiras do Sul anun-
ciou que, em breve, os 

alunos da rede municipal 
de ensino receberão kits 
de uniforme escolar. A ini-
ciativa visa garantir maior 
padronização, conforto e 
acessibilidade para os estu-
dantes, além de auxiliar fi-
nanceiramente as famílias.

Itens

Os kits são diferenciados 
por gênero. O conjunto fe-
minino inclui um short-saia, 
duas camisetas, uma calça, 
uma jaqueta, um par de tênis 
e dois pares de meia. Já o kit 
masculino é composto por 
uma bermuda, duas camise-
tas, uma calça, uma jaqueta, 
um par de tênis e dois pares 
de meia.

Recentemente a prefeitu-
ra já entregou as mochilas.

NNa última segunda-feira 
(17), Laranjeiras do Sul 
deu um passo significa-

tivo na qualificação profissio-
nal dos jovens com a realização 
da aula inaugural da primeira 
turma presencial do programa 
de Aprendizagem Profissional 
em Arco de Serviços Adminis-
trativos. A iniciativa é promovi-
da pela Coprossel, em parceria 
com o Centro de Integração 
Empresa-Escola do Paraná 
(CIEE/PR) e o Serviço Nacional 
de Aprendizagem do Coope-
rativismo (Sescoop), contando 
com o apoio do Centro Univer-
sitário Campo Real, onde ocor-
rerão as aulas teóricas.

O programa visa capacitar 
adolescentes e jovens, oferecen-
do formação profissional e faci-
litando o acesso ao mercado de 
trabalho. Nesta primeira fase, 14 
jovens serão contratados pela 
Coprossel na modalidade pre-
sencial, enquanto outros oito, de 
municípios vizinhos, participarão 
da formação na modalidade EAD. 

Capacitação e objetivos
De acordo com o coorde-

nador do Escritório Regional 
do CIEE Paraná, Ariosandro Vi-
dal, a implementação da turma 
presencial em Laranjeiras do 
Sul representa um marco para 
a cidade. “Este é um momento 
histórico, pois estamos inician-
do a primeira turma presencial 
do Programa de Aprendizagem 
Profissional. Trata-se de uma 
política pública que visa inserir 
adolescentes e jovens de 14 a 24 
anos no mercado de trabalho, 
combinando prática empresa-
rial com teoria qualificada pelo 
CIEE”, destacou.

Ele ressaltou ainda que, con-
forme determinação do Minis-
tério do Trabalho e Emprego 
(MTE), municípios com mais de 
cem aprendizes contratados de-
vem oferecer capacitação pre-
sencial. Laranjeiras do Sul, que já 
contabilizava 119 cotas de apren-

dizes em janeiro de 2025, enqua-
dra-se nessa exigência. O CIEE 
é atualmente a única entidade 
formadora sem fins lucrativos na 
cidade, validada pelo MTE para 
oferecer essa capacitação.

Durante as duas primeiras 
semanas do programa, os jovens 
participarão exclusivamente de 
aulas teóricas. Após esse perí-
odo, a rotina passará a incluir 
quatro dias de trabalho na coo-
perativa e um dia de capacitação 
teórica, sempre às quartas-fei-
ras, na Faculdade Campo Real. 
O contrato tem duração de 21 
meses, ao final dos quais os par-
ticipantes receberão certificação 
profissional.

Além da formação técnica, 
os aprendizes terão suporte de 
uma equipe multidisciplinar 
composta por psicólogos, peda-
gogos e assistentes sociais, ga-
rantindo um acompanhamento 
adequado durante toda a jorna-
da de aprendizado.

Impulsionamento
A adesão da Coprossel ao 

programa reforça sua preocupa-
ção com a capacitação de novos 
talentos. Para o gerente admi-
nistrativo e de RH da coopera-
tiva, Edo Bugay, a iniciativa abre 

portas para os jovens em busca 
do primeiro emprego. “Já vínha-
mos negociando essa parceria há 
um ano e estamos muito felizes 
por concretizar essa turma aqui 
em Laranjeiras. Muitos dos par-
ticipantes poderão ser efetivados 
ao final do contrato, integrando 
nosso quadro de funcionários 
efetivos”, afirmou.

Segundo ele, com o cresci-
mento do número de aprendizes 
na cidade, a oferta do curso pre-
sencial tornou-se essencial, forta-
lecendo a qualificação profissional 
na região e permitindo que mais 
jovens tenham acesso a oportuni-
dades no mercado de trabalho.

Expansão do programa
e novas oportunidades

Atualmente, o Escritório Re-
gional do CIEE Paraná está loca-
lizado em Guarapuava e atende 
24 municípios. A intenção é ex-
pandir ainda mais a oferta de 
cursos de capacitação, formando 
novas turmas e proporcionando 
mais oportunidades para jovens 
ingressarem no mercado de tra-
balho.

Além do Programa de Apren-
dizagem Profissional, o CIEE 
também disponibiliza o Progra-
ma de Estágio Não Obrigatório, 

voltado para estudantes a par-
tir dos 16 anos. Assim como na 
aprendizagem profissional, o 
estágio é remunerado e busca 
oferecer experiência prática su-
pervisionada antes da conclusão 
dos estudos.

Empresas podem
aderir ao programa

Graças ao pioneirismo da 
Coprossel, outras empresas da 
região também podem aderir 
ao Programa de Aprendizagem 
Profissional e contribuir para 
a formação de novos talentos. 
Nesta primeira etapa, um jovem 
de outra cooperativa já participa 
do projeto.

Empresas interessadas em 
contratar aprendizes podem 
entrar em contato com o CIEE 
para verificar a disponibilidade 
de novas turmas. O objetivo é 
ampliar o alcance da iniciativa e 
garantir que mais jovens tenham 
acesso à capacitação profissional 
e ao primeiro emprego.

Autoridades e lideranças
A cerimônia de aula inaugu-

ral contou com a presença de 
diversas autoridades e repre-
sentantes das entidades envol-
vidas. Entre eles, Giuliano Mar-
celo Borges, gerente regional do 
CIEE Paraná; Edo Bugay, gerente 
administrativo e de RH da Co-
prossel; Ariosandro Vidal, coor-
denador do Escritório Regional 
do CIEE de Guarapuava; Danielle 
Teles Gomes Mendes, secretária 
de Assistência Social e Seguran-
ça da Família de Laranjeiras do 
Sul; professor Atilio Augustinho 
Matozzo, diretor do Campus La-
ranjeiras do Sul do Centro Uni-
versitário Campo Real; e o vere-
ador Miro Xavier.

Também estiveram pre-
sentes as instrutoras técnicas 
do CIEE, Adriana Peschisky e 
Maiara Chaia, além da consulto-
ra comercial Mônica Matchuga, 
membros da imprensa e demais 
convidados.

Coprossel promove qualificação
profissional em programa de aprendizagem
Em parceria com a CIEE e Sescoop, o programa visa capacitar adolescentes e jovens, 
oferecendo formação profissional e facilitando o acesso ao mercado de trabalho
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Nesta primeira fase, 14 jovens serão contratados pela Coprossel na modalidade presencial, 
enquanto outros oito, de municípios vizinhos, participarão da formação na modalidade EAD

PROTAGONISMO E DESAFIOS

EM DESTAQUE
NA
WEBLaranjeiras: reunião com Caixa Econômica aborda Supercreche, habitação e obras estratégicas

Um investimento de R$ 2,4 milhões será direcionado ao Cmei, enquanto projetos para o abastecimento, preservação de fontes e melhorias nas comunidades

Prefeitura entregará kits de uniforme escolar para alunos da rede municipal

Se você já notou pequenas 
aberturas nas paredes do seu 
imóvel, pode ter se perguntado 
se elas representam algum peri-
go e como podem ser corrigidas. 
Trincas e fissuras são problemas 
comuns nas construções, mas 
nem sempre significam risco es-
trutural. O importante é entender 
o que causa essas falhas e como 
repará-las da forma correta.

O que causa trincas e fissuras?
Existem diversas razões para 

o surgimento dessas aberturas. 
Movimentações naturais da es-
trutura, variações de temperatura, 
infiltrações e até a qualidade dos 
materiais utilizados na obra po-
dem influenciar. Algumas fissuras 
são superficiais e afetam apenas 
a pintura ou o reboco, enquanto 
outras podem indicar problemas 
mais sérios na construção.

Como identificar se
a trinca é preocupante?

Nem toda fissura exige gran-
des intervenções. Pequenas 
trincas na pintura ou no reboco 
podem ser corrigidas facilmen-
te. Porém, se você perceber que 
uma trinca está aumentando de 
tamanho ou aparece em pilares 
ou vigas, é essencial consultar 
um engenheiro civil para uma 
avaliação mais detalhada. Em to-
dos os casos, as trincas e fissuras 
exigem um diagnóstico técnico 
para determinar a melhor solu-
ção de reparo.

Cuidado com
soluções temporárias

Muitas pessoas tentam dis-
farçar trincas apenas com pin-
tura ou massa corrida, sem 
corrigir a causa do problema. 
Isso pode resultar no reapareci-
mento das fissuras e, em alguns 
casos, agravar a situação. Antes 
de qualquer reparo estético, é 
fundamental entender a origem 
da trinca ou fissura para garan-
tir que a solução seja duradoura 
e eficaz.

Se você tem dúvidas so-
bre as trincas no seu imóvel, a 
Cherpinski Engenharia pode 
ajudar. Contamos com pro-
fissionais especializados para 
avaliar e indicar a melhor solu-
ção para cada caso, garantindo 
segurança e tranquilidade para 
você e sua família.

Entre em contato pelo tele-
fone (042) 9 8863-5363 ou visite 
nosso site: www.cherpinskien-
genharia.com.br.

Você sabe como 
reparar trincas e 

fissuras?

Curiosidades 
da engenharia 

civil

*Formada em engenharia civil e 
especialista em avaliações e perícias

PHONE (042) 9 8863-5363 

*Por Mariana
Cherpinski

Recentemente a prefeitura já entregou as mochilas
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OOhandebol de Laranjeiras do 
Sul segue conquistando seu 
espaço no cenário esportivo 

do Paraná. Desta vez, o reconheci-
mento veio em nome de Rosalina 
Nazaré Fabricio Vieira, técnica da 
Associação Feminina de Handebol 
de Laranjeiras (Afehl), que foi pre-
miada como destaque na categoria 
técnica da Chave Prata no evento 
‘Melhores do Handebol Paranaense’, 
promovido pela Liga de Handebol 
do Paraná.

Uma trajetória deUma trajetória de
dedicação e conquistasdedicação e conquistas

Rosalina, natural de Pinhão, 
possui uma trajetória marcada por 
dedicação e conquistas no esporte. 
Durante 15 anos, esteve à frente das 
equipes masculina e feminina das 
categorias de base escolar e juvenil 
do município, acumulando títulos 
importantes, como Jogos Escolares, 
Jogos da Juventude e Jogos Abertos 
do Paraná. Nos Jogos Abertos da 
Cantuquiriguaçu (Jarcan’s), a trei-
nadora brilhou com sete títulos na 
equipe feminina e três na masculina.

No ano passado, Rosa recebeu 
um convite especial para integrar 
a Afehl e assumir a equipe femi-
nina adulta. “As meninas me con-
vidaram para estar à frente da 
equipe, e foi um ano maravilho-
so. Conseguimos alcançar todos 
os nossos objetivos, sendo cam-
peãs dos Jogos Abertos, campeãs 
da macrorregional e campeãs do 

Paranaense Chave Prata”, relem-
bra com orgulho.

EmoçãoEmoção
O reconhecimento estadu-

al foi um momento emocionante 
para Rosalina, que ficou afastada 
das quadras por mais de cinco 
anos antes de aceitar o desafio na 
Afehl. “Não tenho palavras para 
descrever o momento. Ver o nome 
de Laranjeiras do Sul ser chama-
do e reconhecido no estadual de 
handebol foi incrível. Só tenho a 
agradecer à Afehl por ter me pro-
porcionado tantas alegrias em 
2024. Foi através da equipe que 
consegui esse destaque”, afirma.

Ascensão do handebolAscensão do handebol
em Laranjeirasem Laranjeiras

A Afehl tem desempenhado 
um papel essencial no desenvol-
vimento do handebol em Laranjei-
ras do Sul, promovendo projetos 
de iniciação, categorias de base 
juvenil e treinamentos com a equi-
pe adulta feminina. Para Rosalina, 
estar à frente desse trabalho é mo-
tivo de orgulho. “Ver o handebol de 
Laranjeiras crescendo e evoluindo 
a cada ano é gratificante. Temos 
uma equipe forte e entrosada para 
2025 e, com toda certeza, estare-
mos na briga para alcançar o pódio 
novamente”, projeta.

ReconhecimentoReconhecimento
A presidente da AFEHL, Jo-

cieli Morbach, destaca que essa 
premiação é reflexo do excelen-
te trabalho realizado pela nossa 
técnica, que assumiu esse desa-
fio com dedicação e é merecedo-
ra do título. “Hoje, Laranjeiras 
do Sul está entre as melhores 
equipes do Paraná. Esse resulta-
do é fruto do esforço da AFEHL 
e das boas parcerias ao longo de 
2024. Esse título tem um signifi-
cado muito especial para a nossa 
modalidade e para o município”.

Jocieli também ressalta os 
planos para o próximo ano: 
“Nosso objetivo para 2025 é for-
talecer as categorias de base e 
buscar conquistas também com 
os jovens talentos. Já a equipe 
adulta tem um grande desafio 
pela frente: a Chave Ouro do 
Paranaense. Somos gratas pelos 
títulos conquistados em 2024 e 
estamos prontas para novos de-
safios”.

Planos para o futuroPlanos para o futuro
Além de disputar o Campe-

onato Paranaense, a equipe es-
tará presente nos Jogos Abertos 
e nos Jarcan’s, mantendo o alto 
nível de competitividade. “Esse 
reconhecimento foi um momen-
to único. Meu muito obrigado à 
AFHEL, à Secretaria de Esportes 
e, principalmente, às minhas 
atletas. Sem exceção, todas con-
tribuíram para alcançar os obje-
tivos de 2024”, finaliza Rosalina.

Técnica da Afhel é premiada no 
‘Melhores do Handebol Paranaense’
O reconhecimento à técnica Rosa Vieira chega após hiato de cinco anos. “Ver Laranjeiras ser chamada e reconhecida a 
nível estadual foi incrível”, disse

Reprodução

04 QUARTA-FEIRA 19.02.2024ESPORTE

À frente da equipe feminina de Laranjeiras, ela conquistou o Jogos Abertos macrorre-
gional e a Chave Prata do Campeonato Estadual

OOGoverno do Estado, por 
meio da Secretaria do Es-
porte, abriu nesta segun-

da-feira (17) as inscrições para 
o Edital 06 do Programa de Fo-
mento e Incentivo ao Esporte – o 
Proesporte. O edital destina R$ 
50 milhões para projetos esporti-
vos a serem executados no biênio 
2026/27.

Financiamento e inscriçõesFinanciamento e inscrições
O programa é financiado pelo 

contribuinte do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS), que pode destinar 
parte do valor devido para proje-
tos na área.

As inscrições para esta nova 
edição podem ser realizadas até 
às 23h59 do dia 17 de abril. São 60 
dias corridos, devendo ser res-
peitados os procedimentos esta-
belecidos no edital, que pode ser 
acessado neste link.

Distribuição dos recursosDistribuição dos recursos
O montante a ser distribuído 

é igual ao do Edital 05 - que foi o 
maior valor voltado ao fomento e 
incentivo da história do esporte 
do Paraná, atendendo 302 proje-
tos. Desde 2018, ano do primeiro 
edital, já foram destinados R$ 83 
milhões para 577 projetos.

O Governo do Estado divide a 

distribuição dos recursos entre os 
dois anos, sendo R$ 25 milhões em 
2026 e R$ 25 milhões em 2027. Pelo 
menos 20% do investimento será 
aplicado em projetos para pessoas 
com deficiência, outros 10% serão 
destinados aos Esportes a Motor e 
10% para as Ligas Nacionais.

Áreas de inscriçãoÁreas de inscrição
dos projetosdos projetos

Os projetos podem ser inscri-
tos em cinco áreas:
• Formação esportiva - vivência 
esportiva;
• Formação esportiva - fundamen-
tação e aprendizagem da prática;
• Excelência esportiva - especiali-
zação e aperfeiçoamento;
• Excelência esportiva - alto ren-
dimento;
• Esporte para a vida toda e rea-
daptação.

Impacto no esporte paranaenseImpacto no esporte paranaense
O secretário estadual do Es-

porte, Helio Wirbiski, define o 
Edital 06 como marco significa-
tivo para o Paraná e enfatiza seu 
impacto positivo para atletas e 
entidades do setor. “Essa alocação 
de recursos fortalece o compro-
misso do Governo do Estado com 
o esporte e com o paradesporto, 
impulsionando atletas parana-

enses a alcançarem objetivos em 
grandes competições e consoli-
dando o Paraná como uma refe-
rência nacional”, destaca.

Ele acrescenta que, com os 
incentivos fiscais, o Estado con-
segue destinar recursos para 
clubes, projetos esportivos e di-
retamente aos atletas. “A estraté-
gia é investir no esporte desde a 
base, oferecendo incentivo, for-
mação, gestão, materiais e locais 
adequados, para que o Paraná se 
destaque ainda mais no próximo 
ciclo olímpico (Los Angeles 2028)”, 
disse, lembrando que a edição 
de 2024 do Proesporte apoiou 20 
atletas e técnicos que participa-
ram dos Jogos Olímpicos de Paris.

Resultados anterioresResultados anteriores
“O Edital 05 trouxe resultados 

expressivos de atletas beneficia-
dos pelo programa nas Olimpí-
adas e Paralimpíadas Paris 2024. 
Nossos editais beneficiam os 
atletas e equipes em formação es-
portiva, o que possibilitará que o 
Estado do Paraná seja um grande 
celeiro de revelações para a pró-
xima edição dos jogos”, afirma o 
coordenador do programa, Otávio 
Vinícius Valente Taguchi.

Histórico do ProesporteHistórico do Proesporte
O Governo do Paraná desti-

nou o montante de R$ 2 milhões 
para o primeiro edital do progra-
ma, em 2018; R$ 8 milhões para o 
segundo, em 2019; R$ 9 milhões 
para o terceiro, em 2020; e R$ 9 

milhões para o quarto edital, em 
2022 - o edital de 2022 teve uma 
segunda chamada publicada, 
acrescentando mais R$ 5 milhões 
para apoiar projetos esportivos.

Paraná abre inscrições para apoiar projetos esportivos

O edital destina R$ 50 milhões para projetos esportivos a serem executados no biênio 
2026/27

SEES

Inscrições aqui



NOVA LARANJEIRAS

OOpresidente da Câ-
mara dos Vereadores 
de Nova Laranjei-

ras, Adair Onetta, conheci-
do como “Milão”, falou so-
bre sua gestão à frente do 
Legislativo municipal e as 
perspectivas para o ano. Em 
entrevista, ele enfatizou a 
importância da união entre 
os vereadores e a adminis-
tração municipal para o de-
senvolvimento da cidade.

Segundo ele, a eleição da 
Mesa Diretora foi unânime, 
e seu compromisso é tra-
balhar em conjunto com os 
demais oito vereadores. “A 
eleição terminou no dia 6, 
agora temos que trabalhar 
juntos. O que precisamos fa-
zer é analisar e aprovar pro-
jetos que contribuam para 
o desenvolvimento de Nova 
Laranjeiras. Se forem bons 
projetos, devemos aprovar e, 
ao mesmo tempo, cobrar do 
Executivo melhorias em es-
tradas e atendimento à po-
pulação”, afirma.

Relacionamento
com o Executivo

O presidente também 
destaca a relação com o pre-
feito Fábio, ressaltando que 
o gestor tem sido acessí-
vel. “Graças a Deus, ele está 
atendendo bem. Enfrenta 
dificuldades, principalmen-
te por causa das chuvas, que 
afetam as estradas, mas es-
tão trabalhando. Os secretá-
rios têm desempenhado um 
bom trabalho, e acredito que 
teremos um desenvolvimen-

to positivo”, comenta.
Dentre as iniciativas de 

sua autoria, o presiden-
te menciona dois projetos 
prioritários, a cobertura 
do CTG Nova Querência e a 
construção de um recinto 
para leilões de gado. “Esses 
são projetos que gostaría-
mos muito de ver aprovados 
e conseguir os recursos ne-
cessários. Nossa região tem 
muitos produtores de gado, 
e essa estrutura permitiria 

a realização de leilões locais, 
evitando que os pecuaristas 
precisem se deslocar para 
outras localidades”, explica.

População
Sobre a relação com a 

população, Milão ressal-
ta que os vereadores estão 
sempre abertos para ouvir 
as demandas da comunida-
de. “A população nos procu-
ra, e acredito que, a partir 
de agora, estaremos cada 

vez mais presentes, traba-
lhando junto com os mu-
nícipes. Fomos eleitos pelo 
povo e devemos atuar em 
prol dele”, disse.

Ao final, o presidente da 
Câmara agradece o apoio da 
comunidade. “Quero agra-
decer a todos e dizer que 
podem contar comigo. Nos-
so trabalho será em parceria 
com os oito vereadores para 
o desenvolvimento de Nova 
Laranjeiras”, conclui.

Presidente da Câmara destaca 
parceria com vereadores e Executivo
Adair Onetta, o popular “Milão”, menciona dois projetos prioritários, a cobertura do CTG Nova 
Querência e a construção de um recinto para leilões de gado

JCPP

“Nosso trabalho será em parceria com os oito vereadores para o desenvolvimento de Nova Laranjeiras”, afirma “Milão”
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Quedas do Iguaçu: Rafael Moura concede progressão horizontal aos servidores públicos
“É uma valorização a quem trabalha e se dedica para que nossos serviços públicos sejam feitos sempre com qualidade e excelência”, afirma o prefeito

Uma cor foi decidida por 
alguém muito tempo atrás 
através de uma verdade por 
convenção legitimando que 
aquela cor é verde e não roxa. 
Branco, preto, azul ou roxo 
não são nada mais que simples 
cores que podem representar 
tristezas, alegrias ou luto, isso 
é cultural e próprio de cada re-
gião. Especificamente nos paí-
ses sul-americanos a cor preta 
significa luto, alguns países eu-
ropeus usam a cor cinza para 
simbolizar tristeza. Geralmen-
te as cores não trazem maiores 
problemas no convívio social 
por significar somente isso, 
uma simples cor. De repente 
surge um espertinho no meio 
da estória atrelando determi-
nada cor ao sexo das pessoas.

Menino ou menina
Quando a mãe começa a dar 

os primeiros sinais de gravi-
dez, todos os parentes querem 
dar os seus palpites respeito 
ao sexo do bebê, os progeni-
tores corujas ficam ansiosos e 
deixam passar três meses para 
irem correndo ao médico fazer 
a ultrassonografia para final-
mente descobrirem com exati-
dão se as cores das roupinhas 
serão azuis ou rosas, o pintor é 
contratado para pintar o quar-
to de azul ou de rosa, o berço 
também pode mudar de cor.

Quem inventou tudo isso
Com certeza algum esperto 

para lucrar com isso; o ser hu-
mano conseguiu achar defeitos 
nas cores, menino não pode 
cor de rosa, muitos atrelam a 
cor à opção sexual da pessoa, 
quem usa aquela tonalidade é 
normal, já aquela outra não é 
confiável, isso é puro pré-con-
ceito. Eu sou músico, se um dia 
aparecer num palco com um 
violão cor- de -rosa empres-
tado de alguém porque o meu 
estragou, seria um desastre, 
com certeza seria vaiado. E 
quando uma menina usa a cor 
azul? Ninguém fala nada.  Me-
ninas desse lado, meninos do 
outro. O comércio das cores 
fatura bilhões todos os anos no 
mundo todo.

Evidências da semana
Promoção Domingo legal 

no posto Lalaco onde aos 
domingos o combustível é 
mais barato.

Uma cor é
somente uma cor

Observatório

*Advogado, Filósofo, Historiador, 
Sociólogo e jurado de festivais

em toda região 

*Por Victor Rivas

Câmara reprova contas da ex-prefeita Marinez Crotti e mantém inelegibilidade

AACâmara de Vereadores 
de Porto Barreiro repro-
vou, por unanimidade, 

as contas da ex-prefeita Mari-
nez Crotti referentes ao exercí-
cio de 2020. A decisão segue o 
parecer do Tribunal de Contas 
do Estado do Paraná (TCE-PR), 
que apontou irregularidades na 
gestão financeira do município.

Inelegível
Com a reprovação, Marines 

Crotti fica inelegível, conforme 
determina a legislação eleitoral 
para gestores que tenham suas 
contas rejeitadas por irregula-

ridade insanável e que configu-
re ato doloso de improbidade 
administrativa.

A votação contou com a 
participação dos vereadores, 
incluindo o presidente Ar-
mindo Rigo, o vice-presidente 
José Carlos Zampoli, o primei-
ro secretário Alencar Toledo 
e o segundo secretário Dirceu 
Guimarães Rodrigues, além de 
Acacio de Souza Lima, Everaldo 
Bueno de Oliveira, Nilceo Moro, 
Jorge Pereira Matoso e Wan-
derlei Zampoli. Todos votaram 
contra a aprovação das contas 
da ex-prefeita.

Com a reprovação, Marinez Crotti fica inelegível, conforme determina a legislação elei-
toral para gestores que tenham suas contas rejeitadas por irregularidade insanável

Reprodução
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ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU

OOprimeiro-secretário da 
Assembleia Legislativa 
do Paraná, deputado 

Gugu Bueno (PSD), utilizou a 
tribuna na sessão plenária des-
ta segunda-feira (17) para des-
tacar a importância do Show 
Rural Coopavel 2025 e criti-
car a baixa representação do 
governo federal no evento. A 
feira, considerada a maior do 
agronegócio na América Lati-
na, ocorreu entre os dias 10 e 
14 de fevereiro em Cascavel e 
movimentou R$ 7 bilhões em 
negócios, atraindo mais de 500 
mil visitantes.

Falta de interesseFalta de interesse
Gugu Bueno ressaltou que, 

ao longo dos anos, a feira sem-
pre esteve na agenda presiden-
cial ou contou com a presença 
de múltiplos representantes do 
governo federal. No entanto, 
desta vez, apenas a presidente 

do Banco do Brasil, Tarciana 
Medeiros, compareceu. “Ti-
vemos lá o maior evento do 
agronegócio da América Lati-
na, um evento que movimen-
tou R$ 7 bilhões, com mais de 
500 mil visitantes, e nenhum 

show musical. E apenas um 
representante do governo fe-
deral esteve presente”, criticou 
o deputado. A única presença, 
na quinta-feira (13) foi da presi-
dente do Banco do Brasil, Tar-
ciana Medeiros.

Para Gugu Bueno, a au-
sência de ministros e outras 
lideranças nacionais demons-
tra um distanciamento do go-
verno federal com um setor 
essencial para a economia do 
País. “Isso talvez explique um 
pouco a forma como o governo 
federal está desconectado da 
nossa base, da nossa socieda-
de.”, reforçou.

O deputado também apro-
veitou a oportunidade para 
agradecer a presença dos par-
lamentares que estiveram no 
evento representando a As-
sembleia Legislativa. “Quero 
parabenizar os deputados que 
prestigiaram o Show Rural 
e reconhecer a importância 
desse evento para o estado do 
Paraná e para o Brasil. Segui-
remos defendendo e apoiando 
o agronegócio, pois sabemos 
do seu impacto econômico e 
social”, concluiu.

AACâmara de Vereadores 
de Espigão Alto do Igua-
çu, sob a presidência da 

Simone Bez Gorio, promoveu a 
1ª sessão ordinária desta nova 
legislatura, na última segunda-
-feira (17). A cerimônia contou 
com a presença do prefeito Age-
nor Bertoncelo, do vice-prefeito 
José Zgoda, secretários e público 
presente. 

No uso da tribuna, Agenor 
Bertoncelo fez um relato de 
obras que estão acontecendo no 
município, algumas concluídas, 
como UBS Aldeia Pinhal, mais 
de 80% das ruas do perímetro 
urbano com pavimentação as-
fáltica, nova sede da Ação Social. 
Outras em fase de conclusão, 
como o Centro Eventos, estru-
tura da cancha municipal de laço 
para o CTG Tropeiros do Paraná. 
O gestor anunciou oficialmente 
a conquista de R$ 35 milhões em 
recursos, via Governo do Estado, 
que serão investidos em sane-
amento básico, pavimentação 
asfáltica, entre outros investi-
mentos. “Na gestão passada os 
membros desta Casa de Leis ti-
veram uma participação impor-
tante na conquista de recursos 
junto aos seus deputados e na 
aprovação de leis. Estou certo 
que está parceria vai continuar 
agora tendo a vereadora Simone 
no comando. Sucesso a todos, 
nosso gabinete está de portas 
abertas para ouvir e atender as 
demandas”.

Avenida Brasil Avenida Brasil 
Ele também comenta a am-

pliação dos dois trechos da Ave-
nida Brasília, que receberá no-
vos investimentos. “Todos estes 
recursos conquistados terão que 
ter a contrapartida do municí-
pio, onde nossos técnicos tem 
atuado com muita competência 
trabalhando e dando uma res-
posta rápida na elaboração dos 
projetos. Para garantir os re-
cursos de contrapartida alguns 
ajustes nas finanças se fazem 
necessários”, frisou o prefeito. 

O vice-prefeito José Zgoda 
parabenizou a nova composição 

do legislativo de Espigão Alto do 
Iguaçu, dizendo estar otimista 
que este novo mandato será de 
mais conquistas, melhorias e 
avanços no município, que tem 
como principal meta, a qualida-
de de vida para a população.

Representação feminina  Representação feminina  
A Câmara nesta legislatura 

terá três mulheres entre os nove 
vereadores, entre elas Simone 
Bez Gorio, no cargo presidente, 
acompanhada de Liamara An-
dreiv e Solange Lazaretti Zgoda. 

“Quero dar boas vindas aos co-
legas vereadores, desde o início 
do ano já realizamos algumas 
sessões extraordinárias, onde 
estamos nos adaptando no car-
go e trabalhando algumas me-
lhorias na Casa de Leis, prin-
cipalmente com medidas que 
visam produzir cortes de gastos 
e gerar economias que no final 
do ano possam ser aplicados em 
melhorias indicadas pelos no-
bres pares. Sejam bem-vindos 
e podem contar com o apoio do 
nosso trabalho”, falou Simone. 

Bertoncelo e Zé Zgoda anunciam
R$ 35 milhões em sessão legislativa 
O prefeito conquistou investimento junto ao Governo do Estado, para saneamento 
básico, pavimentação asfáltica, entre outras melhorias

Assessoria
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Prestigiaram a sessão, o sec. de Finanças, Nelto Zolet, pres. do Sindicato dos Servidores, Joceli Carpes, pres. do Clube dos Idosos, 
Itacir Dalmoro, ex-vereador Marcio Rohden e representantes da Cresol

Gugu Bueno critica ausência do governo federal no Show Rural 

Gugu Bueno ressaltou que a feira sempre esteve na agenda presidencial. No entanto, desta 
vez, apenas a presidente do Banco do Brasil, Tarciana Medeiros, compareceu

Assessoria

STJ mantém condenação 
de farmacêutica por suspen-
der medicamento sem ob-
servar norma da Anvisa.

Isso resultou no desa-
bastecimento abrupto do 
implante, agravado pela fa-
lha no dever de informação, 
conforme previsto no CDC.

A autarquia ajuizou ação 
civil pública contra a farma-
cêutica responsável, pedin-
do indenização por danos 
morais coletivos devido ao 
descumprimento dos prazos 
fixados pela RDC 48/09 da 
Anvisa.

O juízo de 1ª instância 
condenou a empresa ao pa-
gamento de R$ 300 mil ao 
Fundo Especial de Despesa 
de Reparação de Interesses 
Difusos Lesados.

O TJ/SP confirmou a sen-
tença em grau de apelação.

Em recurso ao STJ, a far-
macêutica sustentou que a 
Anvisa deferiu o cancela-
mento do registro do medi-
camento sem penalidades, 
comprovando o cumprimen-
to e o dever de informar as 
partes.

 Alegou ainda que a deci-
são violou a competência da 
Anvisa e que a sentença foi 
extra petita.

A ministra Nancy Andri-
ghi, relatora, destacou que 
a atuação do Judiciário não 
é afastada pela existência de 
órgãos fiscalizadores, con-
forme o princípio da inafas-
tabilidade da jurisdição, não 
havendo usurpação de com-
petência ou extrapolação ju-
risdicional.

Sobre os prazos da RDC 
48/09, Nancy Andrighi afir-
mou que a suspensão tem-
porária e o cancelamento do 
registro só poderiam ocorrer 
após análise da Anvisa e que 
o descumprimento das nor-
mas constitui infração sani-
tária, segundo a lei 6.437/77.

Para a ministra, o regis-
tro do medicamento cria ex-
pectativa legítima quanto à 
segurança,

“Configura-se, desse 
modo, o dano social, por-
quanto está caracterizado o 
comportamento socialmen-
te reprovável praticado pela 
farmacêutica”, declarou.

Fonte: https://www.miga-
lhas.com.br/quentes/423586/
stj-farmaceutica-que-sus-
pendeu-medicamento-ri-
selle-pagara-r-300-mil

Condenação de 
farmacêutica ao 

pagamento de R$ 300 mil

Direito
e Justiça

*Por Dr. Luiz Antonio

*Especialista em Direito Civil e
Processual Civil pelo INBRAPE e Mestre

em Integração Latino Americana pela UFSM

ENVELOPEÉ luizantonio@advsouza.com.br
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WEBTuristas estrangeiros injetaram R$ 5,8 bilhões na economia paranaense em 2024

É o que apontam cálculos feitos com base em dados divulgados pelo Ministério do Turismo, Agência Brasileira de Promoção Internacional do Turismo (Embratur) 

OOministro da Fazen-
da, Fernando Had-
dad, afirmou na última 

segunda-feira (17) que uma 
inflação entre 4% e 5% está 
dentro da normalidade obser-
vada desde a implementação 
do Plano Real, em 1994.

A declaração foi dada duran-
te sua participação no painel “A 
Path for Emerging Market Resi-
lience”, em um evento do Fundo 
Monetário Internacional (FMI) 
na Arábia Saudita.

Em 2023, o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), indicador oficial da infla-
ção no Brasil, registrou alta de 
4,83%. Segundo Haddad, o país 
saiu de um cenário de inflação 
de dois dígitos e, atualmente, 
mantém um índice compatível 
com a trajetória do real.

Apesar disso, a inflação 
entre 4% e 5% supera a meta 
central de 3% estabelecida pelo 
Banco Central, que busca con-
trolá-la por meio da taxa básica 
de juros, a Selic. Caso o índice 
supere 4,5%, como ocorreu no 

ano passado, há o descumpri-
mento da meta oficial.

Impacto do câmbio
e política monetária

Haddad citou a valorização 
do dólar no final de 2023 como 

um fator que pressionou a in-
flação e levou o Banco Central a 
intervir no câmbio. No entanto, 
afirmou que a cotação da moe-
da norte-americana já retornou 
a níveis adequados. “O ajuste 
fiscal que estamos promovendo 

não gera recessão, pois estamos 
assegurando um crescimento 
econômico entre 3% e 4%, com 
a inflação em queda. Mesmo as-
sim, os juros precisam ser ele-
vados para que as metas sejam 
atingidas”, disse o ministro.

O Banco Central adota o re-
gime de metas de inflação para 
definir a Selic. Quando as proje-
ções de preços estão alinhadas 
às metas, há espaço para redu-
ção dos juros. Se há tendência de 
alta na inflação, a alternativa é 
manter ou elevar a taxa.

Atualmente, a Selic está em 
13,25% ao ano, o maior juro real 
do mundo. Desde o início do 
regime de metas, em 1999, a 
média da meta central foi de 
4,5%, enquanto a inflação mé-
dia no período ficou em 6,36%, 
segundo o IBGE.

Meta de 3% é viável?
Em 2023, Haddad afirmou 

que uma meta central de infla-
ção de 3% no Brasil seria “exi-
gentíssima” e “inimaginável”, 
dado o histórico do país. Ele 

questionou quantas vezes esse 
índice foi atingido desde a ado-
ção do regime de metas.

Entretanto, países emergen-
tes como Chile, México, China e 
Colômbia adotam meta de 3%. 
No Peru, o limite é ainda menor, 
de 2%, enquanto nações como 
Índia, China e Turquia possuem 
metas superiores a 3%.

Metas de inflação em países 
emergentes em 2024

• Peru: 2% (variação aceitável en-
tre 1% e 3%)
• Indonésia: 1,5% a 3,5%
• Brasil: 3% (variação entre 1,5% 
e 4,5%)
• México: 3% (variação entre 2% 
e 4%)
• Chile: 3%
• China: 3%
• Colômbia: 3%
• África do Sul: 3% a 6%
• Uruguai: 3% a 6%
• Índia: 4%
• Rússia: 4%
• Turquia: 5%
• Egito: 7% (variação entre 5% 
e 9%)

Haddad: inflação entre 4% e 5% está
dentro do padrão histórico do Plano Real
Na reunião da semana passada, o comitê elevou a taxa Selic de 12,25% para 13,25% ao ano. A ata também 
menciona que a valorização do dólar pode resultar em novos aumentos nos produtos industrializados

Diogo Zacarias/MF

Pesquisa da Febraban aponta desaceleração de crédito
Dívidas de estados e municípios pagas 

pela União chegam a R$ 556 milhões

Haddad citou a valorização do dólar no final de 2023 como um fator que pressionou a 
inflação e levou o Banco Central a intervir no câmbio

LLevantamento divulgado 
nesta segunda-feira (17) 
pela Febraban indica 

que os bancos adotaram uma 
postura mais conservadora 
em relação ao crescimento de 
suas carteiras de crédito em 
2025, refletindo a piora no ce-
nário econômico.

A projeção atual aponta 
para um crescimento de 8,5% 
no crédito neste ano, abaixo 
da estimativa de 9% divulga-
da em dezembro. A pesquisa, 
realizada a cada 45 dias após a 
divulgação da Ata do Copom, 
reúne as expectativas do setor 
bancário para diversas variá-
veis econômicas.

Segundo Rubens Sar-
denberg, diretor de Economia, 
Regulação Prudencial e Riscos 
da Febraban, a revisão já era es-
perada desde o último trimes-
tre de 2024. “O resultado reflete 
a piora no cenário econômico, 
com expectativa de inflação 
mais alta e, consequentemen-
te, juros elevados ao longo do 
ano”, afirmou. Ele ressaltou 
que o desempenho do crédito 
dependerá do cenário fiscal e 
de outros fatores que podem 

modificar a projeção.

Avanço
Em 2024, o estoque total 

de crédito no Brasil avan-
çou 10,9%, conforme dados 
do Banco Central. Bancos 
como Itaú, Bradesco e San-
tander Brasil já haviam an-
tecipado uma desaceleração 
no crescimento das carteiras 
de crédito em 2025 ao apre-
sentarem seus resultados do 
ano passado.

Na pesquisa realizada en-
tre 5 e 10 de fevereiro, com 
21 bancos, a estimativa para 
a carteira de recursos livres 
foi revisada de 8,3% para 8,1%, 

enquanto a carteira direcio-
nada passou de 9,7% para 9%. 
Para as empresas, a projeção 
caiu de 7,8% para 7,1%, e para 
as famílias, de 9,1% para 8,6%.

A taxa de inadimplência 
da carteira livre foi ajusta-
da de 4,7% para 4,6%, o que, 
segundo a Febraban, reflete 
maior cautela na concessão 
de crédito, podendo conter 
o avanço da inadimplência 
ao longo do ano.

A pesquisa também trou-
xe as primeiras projeções 
para 2026, indicando cres-
cimento de 7,7% no crédito, 
mantendo a tendência de 
desaceleração.

AAUnião quitou em janeiro 
R$ 556,35 milhões em dí-
vidas não pagas por cinco 

estados e um município, confor-
me informado pela Secretaria do 
Tesouro Nacional nesta segun-
da-feira (17). Os valores foram 
destinados a Minas Gerais (R$ 
218,43 milhões), Rio Grande do 
Norte (R$ 106,92 milhões), Rio de 
Janeiro (R$ 79,96 milhões), Rio 
Grande do Sul (R$ 76,81 milhões), 
Goiás (R$ 74,16 milhões) e Santa-
nópolis (BA), que teve R$ 68,09 
mil cobertos.

Essas dívidas tinham garantia 
da União, que cobre inadimplên-
cias em empréstimos e financia-
mentos contratados por estados 
e municípios junto a bancos na-
cionais ou instituições estran-
geiras. Desde 2016, o governo 
federal pagou R$ 75,99 bilhões em 
débitos desses entes, tendo recu-
perado R$ 5,673 bilhões até janei-
ro deste ano.

Devedores
O Tesouro pode compensar 

esses valores bloqueando repas-
ses federais e impedindo novos 
financiamentos. Quando assu-
me a dívida, a União cobra dos 

devedores encargos adicionais, 
como juros de mora e multas. 
No entanto, algumas contra-
garantias não são executadas 
devido a decisões judiciais. Ma-
ranhão, Taubaté (SP) e Caucaia 
(CE) possuem R$ 652,89 milhões 
pendentes, incluindo uma dívi-
da de R$ 315,1 milhões do Mara-
nhão com o Bank of America e 
valores devidos por Taubaté e 
Caucaia à Corporação Andina 
de Fomento (CAF).

Além disso, a União pagou R$ 
107,76 milhões ao Banco Mundial 
(Bird) referentes a débitos do Rio 
Grande do Norte. O Tesouro des-
taca que esses valores são corri-
gidos diariamente pela Selic.

Em processos de refinancia-
mento, Alagoas, Espírito Santo, 
Maranhão, Pernambuco e Piauí 
conseguiram suspender judicial-
mente o pagamento de dívidas 
garantidas pela União para com-
pensar perdas de arrecadação 
do ICMS. O total suspenso soma 
R$ 1,90 bilhão, distribuído entre 
Alagoas (R$ 128,60 milhões), Es-
pírito Santo (R$ 61,90 milhões), 
Maranhão (R$ 479,70 milhões), 
Pernambuco (R$ 888,10 milhões) 
e Piauí (R$ 296,30 milhões).

Reprodução

A projeção atual aponta para um crescimento de 8,5% no crédito neste ano, abaixo da 
estimativa de 9% divulgada em dezembro

2025



DDuas farmácias de Francisco 
Alves, no noroeste do Para-
ná, estão sob investigação 

da Polícia Federal (PF) por suposta-
mente forjarem vendas de medica-
mentos para obter recursos do pro-
grama federal ‘Farmácia Popular’. 
Segundo a PF, o esquema causou um 
prejuízo superior a R$ 800 mil aos 
cofres públicos. 

As investigações apontam que os 
estabelecimentos preenchiam da-
dos falsos no sistema do programa 
para simular a comercialização dos 
remédios. Isso permitiu que os va-
lores repassados fossem muito su-
periores ao que seria esperado para 
farmácias do porte das investigadas. 
Francisco Alves, onde estão localiza-
das, tem apenas 8.116 moradores, de 
acordo com o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 

Prisão e apreensãoPrisão e apreensão
de documentos falsificados de documentos falsificados 
Durante a operação Overprice, 

que investiga fraudes praticadas no 
programa, iniciada na última terça-
-feira (18), uma pessoa foi presa em 
posse de blocos de receituários fal-
sos e carimbos médicos, indicando 
a manipulação de documentos para 
alimentar o esquema. 

Além disso, a PF cumpriu seis 
mandados de busca e apreensão 
para coletar novas provas que pos-
sam aprofundar as investigações. 

Medicamentos falsosMedicamentos falsos
e riscos à saúde pública e riscos à saúde pública 

A comercialização de medica-
mentos falsos é uma das preocupa-
ções das autoridades. Além do des-
vio de dinheiro público, há o risco 

de que pacientes tenham adquirido 
produtos ineficazes ou até preju-
diciais à saúde. Esse tipo de fraude 
pode comprometer o tratamento de 
diversas doenças, colocando vidas 
em risco. 

Crimes e penalidades Crimes e penalidades 
Os envolvidos podem respon-

der por crimes como falsificação de 
documento particular, uso de do-
cumento falso e exercício ilegal da 
medicina. As penas podem incluir 
reclusão e multa, conforme o Códi-
go Penal Brasileiro. 

A Polícia Federal segue com as 
investigações para identificar ou-
tros possíveis envolvidos no esque-
ma e parar fraudes semelhantes em 

outras regiões do país. 
 

Como funcionaComo funciona
o ‘Farmácia Popular’?o ‘Farmácia Popular’? 

Criado em 2004, o programa 
federal oferece medicamentos 
gratuitos ou com desconto. Os 
remédios disponíveis atendem di-
versas condições de saúde, como 
diabetes, asma, hipertensão, os-
teoporose, colesterol alto, rinite, 
glaucoma, doença de Parkinson, 
além de anticoncepcionais e 
itens para dignidade menstrual e 
incontinência. 

O ‘Farmácia Popular’ está pre-
sente em mais de 31 mil farmácias 
credenciadas, abrangendo 86% 
dos municípios brasileiros.

Estabelecimentos são investigados por 
fraude no programa ‘Farmácia Popular’ 
Esquema fraudulento movimentou mais de R$ 800 mil 

Polícia Federal (PF) 

Duas farmácias da cidade são investigadas 
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EM DESTAQUE

Governador Ratinho JR anuncia R$ 82 milhões para pavimentação da Ferroeste
A reforma vai beneficiar mais de 1,2 mil caminhões que passam pelo local. A ferrovia corta cidades como Candói, Goioxim, Cantagalo, Marquinho, Laranjeiras, Nova 

Alep nos Bairros
O presidente da Assembleia Legislativa, Alexandre Curi (PSD), 
anunciou que serão realizadas edições das sessões itinerantes em 
Curitiba. “Vamos levar a Assembleia Itinerante para a capital do Es-
tado. A ideia é começar pelo bairro Boqueirão. Já conversei com o 
prefeito Eduardo Pimentel para que possamos realizar essas reu-
niões em conjunto com a prefeitura”, afirmou. A meta é ampliar o 
número de eventos. “Já temos participação confirmada em quatro 
cidades. Estaremos, pela primeira vez, em Paranavaí, na Exposição 
Feira Agropecuária e Industrial (março), na Expo Telêmaco (março), 
na Expolondrina (abril) e na Expoingá (maio)”, destacou.

Operação
O prefeito Eduardo Pimentel (PSD) lançou Operação Integrada 
Centro Seguro – ação conjunta para fortalecer a segurança na re-
gião central de Curitiba.  Ao todo, 390 agentes de segurança e 120 
viaturas reforçarão o policiamento e o acolhimento social de pes-
soas em situação de rua. A operação envolve a Guarda Municipal 
e as polícias Militar, Civil e Penal. A iniciativa faz parte do Plano de 
Redesenvolvimento da Região Central, liderado pela prefeitura em 
parceria com o Estado, e visa combater crimes como roubos, furtos 
e tráfico de drogas.

Posse
O empresário Flávio Furlan tomou posse na presidência da Faciap 
(Federação das Associações Comerciais e Empresariais do Para-
ná). Empresário e advogado, Furlan presidiu a Associação Comer-
cial e Empresarial de Toledo e a Coordenadoria das Associações 
Comerciais e Empresariais do Oeste do Paraná (Caciopar). Ele as-
sume a gestão 2025-2026. “Os desafios são muitos, principalmente 
na área de infraestrutura logística, que precisa acompanhar o cres-
cimento exponencial do Paraná. Nosso compromisso é trabalhar 
com otimismo, integrando federações, entidades e o governo para 
construir soluções eficazes”, disse ao reafirmar o compromisso em 
apoiar os empreendedores paranaenses, promovendo oportunida-
des e o fortalecimento do associativismo.

Contra dengue
A Associação Comercial do Paraná promove hoje o evento “Todos 
contra a Dengue – a mudança começa por você”, caminhada do 
comércio voltada à conscientização sobre os cuidados necessários 
para evitar a proliferação do mosquito Aedes aegypti, transmissor 
da doença. A mobilização contará com a participação de empresá-
rios, comerciários e representantes de entidades locais, reforçando 
a importância da prevenção no combate à Dengue, que registrou 
em 2024 pela primeira vez mais casos autóctones (aqueles con-
traídos dentro da própria cidade) do que casos importados. Entre 
janeiro e dezembro de 2024, foram confirmados 17.813 casos da 
doença, sendo 12.736 autóctones e 5.077 importados.

Novo presidente
O presidente da Ocepar, José Roberto Ricken foi eleito por unanimi-
dade como novo presidente do conselho deliberativo do Sebrae/PR 
pelos próximos dois anos. Ao seu lado, tomou posse da vice-presi-
dência Edson José de Vasconcelos, presidente da Fiep. “Tenho a 
certeza de que o trabalho desempenhado pelo Sebrae no Paraná 
é extraordinário e, ao lado de todos os integrantes do Conselho e 
demais parceiros, vamos fazer com que os pequenos empreendi-
mentos possam crescer e se desenvolver ainda mais, conhecendo 
e atendendo às especificidades de cada setor”, disse.

Homenagem
O superintendente de Relações Institucionais do Estado, Renato 
Adur, recebeu voto de congratulações da Assembleia Legislativa 
pela idealização do evento Paraná Mais Cidades. A deputada Maria 
Victória (PP), que propôs a homenagem, lembrou que Renato Adur 
lançou e organizou, de forma pioneira, o evento em 2004 quando foi 
secretário estadual do Desenvolvimento Urbano e superintendente-
-geral do Paranacidades.

Menor
O Paraná tem a menor tributação para pequenas empresas de todo 
o Brasil. O Estado oferece a menor carga tributária para empreende-
dores inscritos no Simples Nacional, com uma alíquota efetiva mé-
dia do Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS) 
de 2,39% — valor abaixo da média nacional, que é de 2,81%. Isso 
representa, na prática, mais condições para a abertura de novos 
negócios, gerando mais empregos e renda, além de movimentar a 
economia paranaense. O dado faz parte de um levantamento reali-
zado pela Secretaria da Fazenda a partir de informações gerais do 
Simples Nacional.
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CCom um investimento de R$ 
820 milhões nos últimos qua-
tro anos, o Paraná se destaca 

como o que mais investe em habita-
ção no programa ‘Minha Casa, Mi-
nha Vida’. Esse destaque mostra que 
o estado está assumindo um papel 
cada vez maior em um setor que 
antes dependia quase totalmente do 
Governo Federal. 

No Paraná, um programa cria-
do em 2021 garantiu uma colabo-
ração anual de R$ 205 milhões em 
parceria com a Caixa Econômica 
Federal. Já São Paulo, desde 2012, 
investiu cerca de R$ 885 milhões, 
o que representa uma média de 
R$ 68 milhões por ano 

A partir de 2023, outros seis es-
tados passaram a realizar repasses 
diretos para habitação, mas com 
valores menores: Amazonas, Ceará, 
Espírito Santo, Rio Grande do Sul, 
Mato Grosso e Pernambuco. 

Casa Fácil Casa Fácil 
Um dos maiores marcos desse 

avanço é o programa Casa Fácil, que 
já beneficiou quase 78 mil famílias 

no estado. Desse total, mais de 
50 mil casas já foram entregues, 
enquanto outras 28 mil estão em 
construção. 

Coordenada pela Companhia 
de Habitação do Paraná (Cohapar), 
a iniciativa concede um subsídio 
de R$ 20 mil por família para cus-
teio integral ou parcial do valor de 
entrada de imóveis financiados por 
pessoas com renda de até quatro sa-
lários mínimos. 

O governador Carlos Massa Ra-
tinho Junior, fala sobre as vantagens 
para o mandato. “Investimento em 
habitação é uma das melhores polí-
ticas sociais que existem. Com esse 
programa, estamos reduzindo o 
déficit habitacional e melhorando a 
qualidade de vida. É uma das priori-
dades da gestão”, afirma ele. 

Expansão Expansão  
Além do valor já aplicados pelo 

Governo do Paraná até 2024, o es-
tado prevê um investimento adicio-
nal de R$ 400 milhões, entre 2025 e 
2026. Visando fortalecer o setor da 
construção civil, impulsionando a 
economia e atraindo a atenção de 

outros estados interessados em re-
plicar o modelo. 

Financiamento Financiamento 
Ratinho Junior, também assinou 

recentemente um contrato de fi-
nanciamento de aproximadamente 
R$ 1 bilhão, junto ao Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimento 
(BID). Os recursos serão utilizados 
na construção de até 6 mil moradias 
populares nos próximos cinco anos, 
destinadas a famílias em situação de 
vulnerabilidade social que vivem em 
favelas e assentamentos precários. 

Vida Nova: habitação paraVida Nova: habitação para
famílias em áreas de risco famílias em áreas de risco 

Segundo a Cohapar, esses novos 
projetos fazem parte da modalida-
de Vida Nova, dentro do programa 
Casa Fácil. O foco é atender pes-
soas de baixa renda que vivem em 
condições precárias ou em áreas de 
risco, como encostas e margens de 
rios.  Lançado como projeto-piloto 
em 2020, o Vida Nova já contempla 
moradores de 39 municípios, mas 
outros 30 municípios já solicitaram 
inclusão no programa. 

Paraná lidera investimentos em residências 
no programa ‘Minha Casa, Minha Vida’ 



NNos últimos anos, os livros 
de colorir deixaram de 
ser apenas uma diver-

são infantil para se tornarem 
um fenômeno entre jovens e 
adultos. Com o aumento da 
busca por atividades relaxan-
tes e terapêuticas, esses livros 
ganharam espaço nas pratelei-
ras e no universo digital, com 
uma legião de adeptos que não 
apenas colorem, mas também 
compartilham suas criações 
nas redes sociais. 

Uma forma de
terapia e expressão 

Colorir se tornou uma forma 
de aliviar o estresse e estimular 
a criatividade. Psicólogos e tera-
peutas recomendam a atividade 
como uma prática de Mindful-
ness, técnica de meditação que 
consiste em estar atento ao mo-
mento presente, ajudando a re-
duzir a ansiedade e promovendo 
o bem-estar. 

A arte de pintar ativa áreas 
do cérebro responsáveis pelo 
relaxamento, proporcionan-
do momentos de tranquilidade 
em meio à correria do dia a dia. 
Além disso, permite que cada 
pessoa expresse sua individuali-
dade por meio das cores e técni-
cas utilizadas. 

O crescimento das vendas
e o sucesso na internet 

Nos últimos anos, as vendas 
de livros de colorir dispararam, 
impulsionadas pela busca por 
alternativas de lazer sem telas. 
Editoras têm investido em lan-
çamentos voltados ao público 
adulto, com temáticas variadas 
que vão desde mandalas até pai-
sagens detalhadas e persona-
gens de filmes e séries. 

Paralelamente, redes sociais 

como TikTok e Instagram aju-
daram a transformar o hábito 
de colorir em um verdadeiro es-
petáculo visual. Influenciadores 
compartilham vídeos do proces-
so de coloração, revelando téc-
nicas, materiais e inspirações. 
O fenômeno deu origem a co-
munidades engajadas, onde os 
entusiastas trocam experiências 
e exibem suas artes. 

Outro fator que impulsiona a 
popularidade dos livros de colo-
rir é sua acessibilidade. Diferen-
te de outros hobbies artísticos 
que exigem habilidade avança-
da ou materiais caros, colorir 
é uma atividade democrática. 

Com lápis de cor, marcadores ou 
até mesmo aplicativos digitais, 
qualquer pessoa pode se aven-
turar e desfrutar dos benefícios 
dessa prática. 

Tendência que veio para ficar 
O sucesso dos livros mostra 

que, mesmo em uma era digital, 
o desejo por atividades manuais 
e criativas continua forte. Seja 
para aliviar o estresse, desen-
volver habilidades artísticas ou 
simplesmente se divertir. Colo-
rir se consolidou como uma ten-
dência que conquista cada vez 
mais pessoas. 

E você, já pegou seus lápis de 
cor hoje? 

A arte de pintar ativa áreas do cérebro responsáveis pelo relaxamento, 
proporcionando momentos de tranquilidade em meio à correria do dia a dia 

Adriele Coser/Microsoft Designer IA 

Desenho Urban Remix  
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Com lápis de cor, marcadores ou até mesmo aplicativos digitais, qualquer pessoa pode 
se aventurar 

hÁries
21/03 - 20/0421/03 - 20/04

Um alinhamento de plane-
tas no céu amplificará sua sen-
sibilidade e trará autoconheci-
mento. Aproveite este período 
que antecede seu aniversário 
para relaxar, fazer um balanço 
dos últimos tempos e avaliar os 
sonhos.

_________________

dTouro
21/04 - 20/0521/04 - 20/05

Reúna amigos, amplie a 
participação social e intensifi-
que atividades de grupo. Pla-
nos de mudança na carreira 
ganharão força.

_________________

bGemeos
21/05 - 20/0621/05 - 20/06

A partir de hoje, o Sol ilu-
minará o futuro, a vocação e 
missão profissional. Lance um 
projeto, direcione a carreira e 
ganhe visibilidade.

_________________

fCâncer
21/06 - 22/0721/06 - 22/07

Algo do destino envolverá os 
relacionamentos profissionais e 
o amor. Entre numa nova fase e 
se reinvente. Será ótimo momen-
to para criar projetos, brilhar em 
apresentações, firmar a reputação 
e conquistar espaços.

_________________

gLeâo
23/07 - 22/0823/07 - 22/08

O destino se manifestará 
com convites e propostas que 
virão na direção dos sonhos. 
Jogue a autoestima para cima, 
some forças com a família e 
fortaleça suas bases.

_________________

gVirgem
23/08- 22/0923/08- 22/09

Esclareça dúvidas de um 
contrato ou proposta, apro-
funde o diálogo com irmãos, 
amigos e pares. O dia trará 
bons acordos e soluções que 
darão tranquilidade. 

iLibrâ
23/09 - 22/1023/09 - 22/10

Firme um contrato financeiro, 
decida investimentos futuros e im-
pulsione a carreira com uma con-
quista relevante no trabalho. O dia 
trará mais estabilidade, prestígio e 
confiança nos relacionamentos.

_________________

jEscorpiâo
23/10 - 21/1123/10 - 21/11

Um alinhamento de planetas 
iluminará seus talentos e poder 
pessoal nesta fase de novos projetos 
e de conquistas. Conte com ideias 
brilhantes e soluções originais. 

_________________

kSâgitârio
22/11 - 21/1222/11 - 21/12

Sonhos darão dicas de mudan-
ças e de caminhos a seguir. Aumen-
te a sintonia com a espiritualidade, 
cultive a serenidade e resolva assun-
tos de família com diálogo franco e 
gestos generosos. 

_________________

kCâpricornio
22/12 - 20/0122/12 - 20/01

A partir de hoje, o Sol trará 
mais clareza, mobilidade e fa-
cilidade de expressão. Retome 
antigos contatos de trabalho e 
dê nova versão aos projetos que 
foram pausados.

_________________

aÁquârio
21/01 - 19/0221/01 - 19/02

Caminhos de crescimento 
financeiro e de maior estabili-
dade ficarão claros, a partir de 
hoje. Visualize onde quer che-
gar e concretize as mudanças 
desejadas no projeto de vida e 
na carreira.

_________________

bPeixes
20/02 - 20/0320/02 - 20/03

A entrada do Sol em seu sig-
no anuncia um novo ciclo. Conte 
com vitalidade, brilho e determi-
nação. A partir de hoje, caminhos 
de maior realização ficarão ilu-
minados, aposte em novos proje-
tos e expanda os horizontes.

Seu signo hoje

PARA PINTAR



O Festival das Cataratas, 
um dos maiores even-
tos de turismo do Brasil, 

está com inscrições abertas 
para seu edital de startups. Em 
sua 20ª edição, que acontece de 
4 a 6 de junho em Foz do Igua-
çu, o evento busca selecionar 
projetos inovadores para a Ala 
de Inovação, reunindo empre-
endedores, investidores e o pú-
blico interessado em soluções 
criativas para o setor turístico.

De acordo com Paulo Ange-
li, idealizador do festival, a ini-
ciativa reforça o compromisso 
com o desenvolvimento do 
turismo inteligente. “Ao pro-
mover soluções tecnológicas e 
sustentáveis, impulsionamos 
negócios, fomentamos ne-
tworking e incentivamos ideias 
que transformam a experi-
ência dos viajantes”, destaca. 
Startups com propostas para 
áreas como hotelaria, gastro-

nomia, agências de viagens e 
transportadoras turísticas po-
dem se inscrever até o dia 10 de 
março.

O edital é uma boa opor-
tunidade para a participação 
de startups da região da Can-
tuquiriguaçu, pois é preciso 
acordar e fortalecer o nosso 
ecossistema local de inovação. 
Entidades como a Associa-
ção dos Municípios da Cantu, 
a Acils e mesmo o escritório 
local do Sebrae, poderiam se 

juntar e promover  oportuni-
dades para talentos emergen-
tes apresentarem suas ideias 
ao mercado e interagirem com 
investidores e especialistas do 
setor. Os selecionados ao Festi-
val  terão direito a um estande 
no evento, rodadas de negó-
cios, palestras e divulgação nos 
materiais oficiais.

Além da visibilidade e do 
networking, as startups esco-
lhidas poderão validar seus 
projetos junto a profissionais 
experientes e grandes empre-
sas do turismo. A lista com os 
selecionados será divulgada no 
dia 20 de março nos canais do 
festival. As inscrições podem 
ser feitas pelo site festivaldas-
cataratas.com/edital-startup, 
onde está disponível o regu-
lamento completo. Para mais 
informações, o contato pode 
ser feito pelo e-mail inovacao@
festivaldascataratas.com.

Festival das Cataratas abre edital para startups inovadoras

Fotos e Fatos - Especial Bodas

O empresário João Conrado, es-
treou idade nova na semana que 
passou, no dia 13. Ele, que tem 

formação em Gestão de Negócios Imo-
biliários na FGV é natural de Pitanga e 
escolheu Laranjeiras há muitos anos, 
para viver e prosperar, ao lado da es-
posa Maristela e do filho Thiago.  Para-
béns!

Recebemos com muito carinho o 
convite da psicóloga Ana Paula de 
Carvalho para a inauguração de seu 

novo espaço. A solenidade acontece neste 
sábado, dia 22, a partir das 9 da manhã. O 
espaço cujo nome será muito significati-
vo, só será revelado na data e fica no en-
dereço: Avenida Álvaro Natel de Camargo, 
1900. Sucesso Aninha!

Em pose especial para a coluna, a 
médica Marina Kwiecinski Zolet e 
sua mãe Eliete, de Espigão Alto do 

Iguaçu.
Eliete, que é casada com o secretá-

rio Nelton Zolet da prefeitura, traba-
lhou na Usina de Salto Osório, da qual 
se aposentou em 2023. Beleza é coisa 
de família, mesmo. 

Para rirPara pensar:
Canção do Dia de Sempre

Tão bom viver dia a dia...
A vida assim, jamais cansa...
Viver tão só de momentos
Como estas nuvens no céu...

E só ganhar, toda a vida,
Inexperiência... esperança...

E a rosa louca dos ventos
Presa à copa do chapéu.

Nunca dês um nome a um rio:
Sempre é outro rio a passar.

Nada jamais continua,

Tudo vai recomeçar!

E sem nenhuma lembrança
Das outras vezes perdidas,
Atiro a rosa do sonho
Nas tuas mãos distraídas...
(Mário Quintana)  

Parabéns, Conrado! Psicóloga Ana Paula Beleza em família

Quem trafega pelas vias de acesso à 
Chopinzinho, tem se deparado com 
várias dessas placas: Chopinzinho é 

um município agropecuário. Seja tolerante 
com as máquinas e caminhões mais lentos 
no trânsito! Uma ótima medida para educar 
os apressadinhos, lembrando que os condu-
tores das máquinas também devem obede-
cer legislação própria.

Seja tolerante
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Evento acontece 
de 4 a 6 de junho 
em Foz do Iguaçu; 
a Cantu vai 
participar?

joice_fabricio

joice.fabricio1 jsfabricio@jcorreiodopovo.com.br

www.jcorreiodopovo.com.br

Doutora em Administração
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A iniciativa reforça o compromisso com o desenvolvimento do turismo inteli-
gente

Jean Pavão/Festival das Cataratas


